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Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.
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3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.

 



Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.
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3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.

 



Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.
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3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.

 



Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.
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3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.

 



Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.
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3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.

 



Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.
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3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.

 



Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.
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3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.

 



Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.
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3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.

 



Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.
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3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.

 



Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.
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3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.

 



Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.
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3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.

 



Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.
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3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.

 



Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.
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3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.

 



Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.
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3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.

 



Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.
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3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.

 



Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.

3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.
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Por otro lado, la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, informó a la Presidente 
del Departamento que están finalizando con la actualización de bases de los Departamentos 
Técnicos, por lo que pronto podrá compartirle el listado de aquellos que forman parte del 
espacio de Legislación y Política Productiva. La Dra. Escuder tiene intención de, como 
Presidente del Departamento, comunicarse de manera individual con cada uno de ellos para 
invitarlos a asistir a las reuniones y comprometerse con las acciones que se lleven adelante.

Departamento de
Política Tributaria

Siendo las 9 am del 30 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Política Tributaria de 
UIPBA, presidido por Mariano Betanzos, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Guillermo Chiabra y Jorge Pegoraro.

Participa también staff de UIPBA.

1. Tipo de cambio. Decreto 549/2023

Dando comienzo a la reunión el Presidente del Departamento, Mariano Betanzos y el 
Secretario, Guillermo Chiabra, dialogaron sobre las implicancias del Decreto 549/2023 
anunciado en la última semana por el Gobierno Nacional. A través de su implementación puso 
en marcha un dólar diferencial para todo el complejo exportador, que estará vigente hasta el 
31/12, de acuerdo con un régimen que permitirá liquidar el 30% al tipo de cambio financiero 
denominado contado con liquidación (dólar mep).

Destacaron que la norma cuenta con 4 artículos que establecen que todas las exportaciones 
que cobren divisas del exterior, podrán comprar un 30% con dólar MEP y un 70% en pesos. 
Ambos coincidieron en que esta medida prevé al exportador un tipo de cambio más 
competitivo. 

El Decreto todavía no funciona en la práctica debido a que los Bancos tienen que habilitar estas 
operaciones. A modo de conclusión mencionaron que el BCRA debe publicar normas concretas 
que regulen este decreto, para comprender cómo instrumentarlo. 
 

2. Feria Fiscal de Enero RG 5437/2023. 

El Presidente y el Secretario informaron que mediante la Feria Fiscal de Enero establecida por 
el Decreto 5437/2023. Esta medida establece un régimen opcional de presentación de 
declaraciones juradas y pago de los impuestos al valor agregado y a las ganancias. Se brinda 
además un plazo especial para la presentación de regímenes de información con vencimientos 
del mes de enero. Se trata de una medida que aplica a micro empresas y PyMES. 

Departamento de
Infraestructura y Parques Industriales

Siendo las 16 hs del 6 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Infraestructura y 
Parques Industriales de UIPBA, presidido por Roberto Lowenstein, a través de la plataforma 
virtual Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Carlos Arrigoni, Leonardo Wagner, Roberto 
Weiss y Rolando Emanuel.

Participa en carácter de invitado Fabricio de Arriba Arevalo. 

Participa también staff de UIPBA.

1. SOMOS INDUSTRIA 2023

El Presidente del Departamento, Roberto Lowenstein, dio la bienvenida a Fabricio de Arriba 
Arevalo, representante del área de vinculación territorial en Red PARQUES. Luego los 
participantes se presentaron ante el invitado e informaron a qué cámara territorial o sectorial 
representan. 

El Sr. Fabricio de Arriba Arevalo informó sobre los resultados que tuvo el evento Somos 
Industria, organizado por UIPBA, Red PARQUES y ADIBA, llevado adelante los días 26 y 27 de 
septiembre. Se trató de un encuentro en el que se realizaron el 5° Congreso Industrial PyME y 
la 9° Exposición de Parques Industriales (EPIBA). El encuentro representó una posibilidad de dar 
a conocer el sector y de mostrar el potencial de Parques Industriales que existen en la Provincia 
y en el resto del país.

Indicó que hubo una gran participación a nivel federal y que durante las jornadas y los 
diferentes paneles que se llevaron a cabo se destacó el concepto de sustentabilidad. Además, 
Red PARQUES exhibió una herramienta tecnológica que desarrollaron con el objetivo de que 
los industriales puedan generar contactos con proveedores. Se trata de un instrumento que 
permite a las diferentes industrias interconectarse. En la exposición, realizaron la instalación de 
las plataformas a aquellos Parques que no pudieron hacerlo por su cuenta, generándoles un 
usuario y contraseña; al momento se han inscripto más de 300 Parques Industriales.

Por otro lado, se realizó una Ronda de Negocios dentro de Somos Industria 2023 que se llevó a 
cabo en el marco de una Alianza de Trabajo institucional entre Red Parques Industriales 
Argentinos y la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). La inscripción se 
limitó a 70 empresas, las que se inscribieron y efectuaron la selección de sus contrapartes, todo 
por medio de la plataforma digital de la CAME diseñada especialmente para hacer Rondas de 
Negocio (teniendo a la fecha más de 15 años de experiencia y realización a lo largo y ancho de 
todo el país). 

De igual forma, en el marco del 5° Congreso Industrial PyME, asistieron al evento el Gobernador 
de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, la Candidata a Presidente de la Nación, Patricia 
Bullrich, y los candidatos a Gobernadores de la Provincia de Buenos Aires, Néstor Grindetti y 
Carolina Píparo, a quienes le entregaron un documento que contiene el detalle de los 
principales obstáculos que atraviesa el sector industrial, junto a propuestas de desarrollo para 
la industria.

El Sr. Roberto Lowenstein y los presentes agradecieron al Sr. Fabricio De Arriba por su 
participación y exposición.
 

2. Evolución de costos logísticos. 

El Presidente, Roberto Lowenstein, informó que durante el mes de septiembre se 
incrementaron los costos logísticos en un 20,2% influenciados significativamente por el 
aumento en las paritarias de camioneros y el incremento del precio de automotores, repuestos 
y combustibles. Se espera un aumento para el mes de septiembre del mismo orden que el 
medido por el INDEC para el Costo de Vida.

Se acompaña con gráfico de Costos Logísticos de CEDOL, Cámara Empresaria de Operadores 
Logísticos.

 

3. Minería en el NOA: Infraestructura necesaria para el desarrollo productivo. 

El Sr. Roberto Lowenstein comentó que participó de la presentación de dos informes realizados 
por UIA sobre los requerimientos para la explotación del litio: uno de ellos estaba vinculado a 
los corredores económicos del NOA y el otro a la consultora Tagging con quienes analizaron las 
necesidades de infraestructura del NOA.

Destacó que actualmente existe una fuerte distorsión entre la evolución de la infraestructura 
logística y los proyectos productivos que surgen. Además, existe una gran interrelación entre 
temáticas logísticas vinculadas a cuestiones productivas. 

El Presidente indicó también que se continúa avanzando en la infraestructura ferroviaria vial en 
el área de Vaca Muerta, complementado a su vez con la construcción del Gasoducto Néstor 
Kirchner. Se aprobó hace unas semanas el proyecto del ferrocarril norpatagónico, impulsando 
de esta forma la renovación de vías, movimientos de inversiones y búsquedas de terrenos en 
ese trayecto de la línea ferrocarril y de los caminos. Esta medida afecta de manera positiva a los 
proyectos de los Parques Industriales Regionales. 

4. Ferrocarril: Línea Urquiza de Cargas.

El Sr. Roberto Lowenstein indicó que el Estado Nacional suscribió un convenio que permitirá 
recibir financiamiento internacional, que será complementado con aportes del gobierno 
nacional, para mejoras en la línea Urquiza Cargas. Se busca rehabilitar un cruce ferroviario que 
conecta con Brasil y se mejorarán 210 kilómetros de vías.

Se invertirán U$S 44.4 millones de los cuales U$S 29.8 millones serán aportes no reembolsables 
de FOCEM (Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur), mientras que el resto será 
otorgado con fondos del Estado Nacional y la Empresa. Se trata del primer financiamiento 
internacional de la línea.

Los puntos 1 y 2 muestran la necesaria complementación entre las obras de Infraestructura y la 
explotación minera y su financiamiento.

Departamento de
Jóvenes y Desarrollo Territorial

SSiendo las 16:45 hs del 11 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Jóvenes y 
Desarrollo Territorial de UIPBA, presidido por Luciana Blasucci, de manera presencial en el Polo 
Industrial de Ezeiza y de forma virtual a través de la plataforma Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Juan Manuel Soldán, Zenón Santiago, Caterina Urciuoli, 
Benito Fisch, Emiliano Desiderio, Nicolás Nicéforo, Leandro Albertazzi, Juan Cruz Millan, 
Eduardo Sanguineti, María Florencia Cerino, Matías Ronchi, Victoria Tomadoni y Romina 
Blasucci.

Participa también staff de UIPBA.

1. Comisión de Comercio Exterior

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Luciana Blasucci, brindó la 
palabra a Victoria Tomadoni, quien lidera junto a María Florencia Cerino y Luján Vittore la 
comisión de Comercio Exterior, para informar sobre las actividades que se han realizado.

Participaron de una actividad de vinculación internacional con la Unión Industrial Paraguaya 
Joven, en donde conocieron a las nuevas autoridades de la organización. En el encuentro 

dialogaron sobre la situación socioeconómica de cada país y cuáles son los principales desafíos 
que deberán enfrentar en el futuro. A su vez propusieron avanzar con el armado de una mesa 
de trabajo bimestral que en un principio se reunirá de manera virtual. A su vez, hablaron sobre 
la planificación de un próximo viaje a Paraguay, acompañados por otra Provincia. Finalmente, 
compartieron cuáles son las acciones que tienen programadas ambas Cámaras en lo que resta 
del Calendario 2023.   

Por otro lado, Victoria Tomadoni informó sobre la situación actual del comercio exterior, en 
base a lo conversado durante la última reunión del Departamento Comercio y Negociaciones 
Internacionales de la UIA del que participa. Actualmente, la situación continúa trabada, las 
SIRAS no se aprueban. Se siguen gestionando estos reclamos con el formulario que ya se ha 
compartido en reiteradas oportunidades. A su vez, recordó que se están elevando a la UIA 
reclamos por problemas con la CCUCE.

2. Somos Industria - Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense

En este punto tomó la palabra el miembro del Departamento, Eduardo Sanguineti, quien 
informó sobre los resultados de la Premiación a la Innovación Tecnológica Sustentable 
Bonaerense realizada en Somos Industria 2023. 

Indicó que se presentaron 113 proyectos de los cuales eligieron 10 equipos finalistas. Ellos 
fueron:

• FORRAJE VERDE - EEST NRO 4 - BRIGADA AEREA DEL PALOMAR-MORÓN
• ENERGIZANDO TUS PIES - EEST NRO 4 - REPÚBLICA DE BOLIVIA - SAN ISIDRO
• FABRICACIÓN DE FILAMENTO PET - EEST NRO 1 - GRAL SAN MARTIN - LOMAS DE ZAMORA
• LANGOFIL - EEST NRO 1 - GRAL MANUEL SAVIO - EL TALAR - TIGRE
• OPERACIÓN DISPLACIA - EEST NRO 5 - SAN JUSTO - LA MATANZA
• NEUROFLEX - EEST SIDERÚRGICA ARGENTINA - SAN NICOLÁS DE LOS ARROYOS
• ARI - EEST HENRY FORD - RICARDO ROJAS
• TRANSPORTE ELECTRICO PARA DISCAPACITADOS - EEST NRO 1 – PERGAMINO
• VIDEOJUEGO TRASH TOWN - EEST NRO 7 – LA PLATA
• SECURE VISION BIKE - EEST NRO 2 – SAN MIGUEL

Cada uno tuvo 4 minutos para exponer su trabajo el día 27 de septiembre en el marco del 
evento Somos Industria. Allí los miembros de un jurado multidisciplinario conformado por 
Martin Rappallini, Presidente de UIPBA; Silvio Zúrzolo, Presidente de ADIBA; Darío Parlascino, 
Presidente de Red Parques; Mariano Ferrari, Director de Escuelas Técnicas de la Provincia de 
Buenos Aires; Gustavo Torres, referente de la Juventud Sindical UOM; German Sosa, Presidente 
del Departamento Formación e Innovación de UIPBA, y Luciana Blasucci, Presidente de UIPBA 
JOVEN, eligieron a los ganadores. Ellos fueron:

• EEST n° 4 – Brigada Aérea del Palomar - Morón. “Forraje verde”. Presentaron una técnica de alta 
calidad y digestibilidad, derivada de los cultivos sin suelos mediante una tecnología de biomasa 
vegetal proveniente de la germinación.

• EEST n° 1 – General Manuel Savio - El Talar, Tigre. “Langofil”. Se trata de un proyecto ideado para 
disminuir el arsénico en agua a través de filtros caseros a bajo costo, elaborado con los 
exoesqueletos de langostinos.

• EEST n° 2 – San Miguel. “Secure Vision Bike”. La bicicleta “Autoluzbike” aborda la seguridad de los 
ciclistas en condiciones de baja luminosidad, siendo equipadas con baterías recargables con energía 
solar.

Los 3 ganadores recibieron un kit de 3 tableros marca CAMBRE, tablets, placa de 
reconocimiento, gira industrial y productos. El resto de los participantes también recibieron 
reconocimientos y premios.

sectorial conformada por CAMARCO, ADIBA, JEFEBA, CARBAP y UPBA JOVEN, informó sobre 
las novedades y lo dialogado durante el último encuentro. En un principio, dado el contexto 
electoral y la crisis que está atravesando la industria en materia de importación de insumos 
críticos, se han puesto en pausa todas las actividades que tenían organizadas. 

Por otro lado, establecieron una fecha tentativa para llevar adelante un encuentro junto a la 
Juventud Sindical, el 30/10.

6. Comisión de Comunicación

La líder de la comisión de comunicación, Caterina Urciuoli, informó que a partir del mes pasado 
se incorporó a trabajar junto a ella el miembro del Departamento, Benito Fisch. Recordaron que 
la idea es apuntar a implementar una cuenta de Tik Tok con videos en un formato más relajado, 
este año se ha utilizado como un periodo de prueba.

Como propuestas ha surgido la posibilidad de realizar videos al estilo “Ping-Pong”, moda que ha 
sido instalada recientemente, entrevistando a diferentes personas que conforman el 
Departamento, contando la importancia del espacio y que representa. Los videos de visitas a 
planta seguirán, y trabajarán en darle un formato más dinámico.

Actualmente ya tienen pagos vídeos en horizontal con una diseñadora, así que esperarán a 
utilizarlos para comenzar a buscar un nuevo editor/diseñador que sea de utilidad para realzar la 
comunicación en el Departamento.

Departamento de
Ambiente y Sustentabilidad

Siendo las 17 hs del 17 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Ambiente y 
Sustentabilidad de UIPBA, presidido por Manuel Frávega, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Víctor Fontan, Rodrigo Flores, Jorge Acquaviva, Matías 
Postay, Susana Pagola, Patricia Malnati, Pablo Dimitroff, Mariana Arrazubieta. Marcelo 
Taboada, Natalia Barbieri y Daniel Argentino.

Participa también staff de UIPBA.

1. Somos Industria 2023 

Dando comienzo al encuentro, los presentes intercambiaron opiniones respecto al posible 
escenario post elecciones presidenciales. 

Luego el Presidente del Departamento, Manuel Frávega, comentó que los candidatos a 
gobernador Néstor Grindetti, Carolina Píparo y Axel Kicillof, y a su vez la candidata a 

Al realizar la premiación, los finalistas recibieron el saludo de las autoridades presentes: José 
Ignacio De Mendiguren, Secretario de Industria y Desarrollo Productivo, y Tomás Canosa, 
Subsecretario de la Pequeña y Mediana Empresa.

3. UIA JOVEN

La integrante del Departamento, María Lujan Vittore, quien participa de UIA JOVEN en 
representación de UIPBA JOVEN, informó sobre las acciones que se llevaron adelante en el 
espacio.

Mantuvieron una reunión con Martin Rapetti, miembro fundador y Director Ejecutivo de 
Equilibra e Investigador del CONICET Y CEDES, con quien conversaron sobre economía, 
desarrollo industrial, consensos y la construcción a largo plazo.

Además, participaron de la segunda charla de Industria Inspira con estudiantes de escuelas 
técnicas de San Juan, en donde industriales contaron su historia de crecimiento y brindaron a 
los presentes mensajes de inspiración.

Por otro lado, organizaron la Capacitación “Herramientas para la exportación”. Allí, 3 
industriales informaron cómo comenzaron a exportar y cuáles fueron los beneficios que les dio 
poder acceder a estas herramientas.

4. Viaje Federal - UIM y UIPBA JOVEN

La Secretaria del Departamento, María Florencia Cerino, recordó a los presentes que en 
noviembre realizarán el Viaje Federal a Mendoza, a cargo de la organización de UIM y UIPBA 
JOVEN. Les informó que las inscripciones ya están abiertas y quedan pocos cupos disponibles.

A su vez, compartió el itinerario de actividades:

Jueves 16/11 

• Vuelo de IDA 06,00hs – LLEGADA  07,50hs (FLYBONDI)
• 12,00 hs: Almuerzo
• 13,00 hs: Viaje a Lujan de Cuyo
• 13,30 hs: Visita 1er fabrica Conservas AVA (Alimentos)
• 14,00 hs: Vuelta a San Rafael 
• 14,30 hs: Visita 2nda fábrica Friolatina (paneles aislantes y refrigeración)
• 16,00hs: Reunión sede UIM
• 21,00hs: Cena Resto Bosco y salida

Viernes 17/11: 

• 09.00 hs: Visita Refinería YPF 
• 13.00 hs:  Almuerzo  
• 15,00 hs: Visita IMPSA (Empresa líder en tecnología e ingeniería desarrollo energético)
• 17.00 hs: Vuelta al hotel 
• 21.00 hs: Cena Resto y salida

Sábado 18/11 

• 12.30 – 18hs Bodega La Azul (almuerzo + degustación + visita) $20 mil
• Vuelta

5. Mesa Sectorial y de legislación

Juan Manuel Soldán, quien participa como representante del Departamento en la mesa 

Presidente. Patricia Bullrich, participaron del evento Somos Industria realizado el 26 y 27 de 
septiembre en Costa Salguero. En este punto tomó la palabra la Responsable de Comunicación, 
María Jesús Alvarado, quien indicó que durante el encuentro entregaron a los candidatos a 
Gobernador un documento en el que presentaron las principales problemáticas de cada sector 
junto a propuestas para el desarrollo industrial. El mismo fue elaborado por cada uno de los 
Departamentos Técnicos de UIPBA.

2. ODS: Semana ODS en la ONU. 

La miembro del Departamento y referente de la Mesa ODS de UIPBA, Patricia Malnati, informó 
que participó de la Semana ODS organizada por la ONU y de la Cumbre de Líderes del Pacto 
Global, eventos que se llevaron adelante en Nueva York.

Durante las jornadas se trabajó sobre la aplicación de la Agenda 2030 y sus 17 ODS y los 
presentes recibieron orientación política de gran nivel sobre medidas transformadoras y 
aceleradas para alcanzarlos. 

Jefes de Estado, líderes políticos, empresarios, jóvenes y representantes de diversos ámbitos 
de la sociedad, profundizaron en el compromiso de todos los sectores con el cumplimiento de 
la Agenda y analizaron las “Iniciativas de Alto Impacto” llevadas adelante por las Naciones 
Unidas.

Durante su estadía, conoció algunas de las barreras estructurales y cíclicas que tienen los países 
vinculadas a la inflación, cuestiones políticas, entre otros. En lo que respecta a Argentina, ha 
avanzado mucho en el cumplimiento de los ODS, sobre todo en aquel relacionado a las 
cuestiones de igualdad y de género. A su vez se hizo mucho foco en el cuidado del agua, 
destacando que Argentina tiene 7 proyectos para fomentar este punto, uno de ellos lo lleva 
adelante la organización CLIMO.

La Sra. Patricia Malnati acordó compartir el material que ha recolectado durante su estadía en 
Nueva York con los integrantes del grupo. 

Por último, invitó a los presentes a participar del evento “Ser Sustentable” a realizarse el 2 de 
noviembre, en donde participará como oradora en representación de UIPBA. 

 

3. Mesa ODS: encuesta. 

La Sra. Patricia Malnati comentó que finalizó la encuesta de diagnóstico para PYMES de la 
Provincia de Buenos Aires, que tuvo como objetivo de analizar los niveles de conocimiento y 
desarrollo de la agenda ODS, para que una vez realizado el relevamiento, puedan desarrollar 
desde UIPBA y desde la Mesa herramientas, capacitaciones y estrategias basándose en las 
respuestas y los principales intereses que allí se expresaron, pensadas para ayudar y facilitar el 
camino de las PyMES hacia una transición sostenible en sus sistemas productivos.

Presentó los resultados a nivel general e indicó que en la próxima reunión de Departamento se 
profundizará.

4. Climate week.  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, mencionó que participó de la Climate Week 
realizada en Nueva York. Destacó la concurrencia internacional, demostrando la importancia 
del cambio climático en la agenda mundial. Durante el evento se trabajó mucho sobre finanzas 
sostenibles y climáticas, y se demostró que el sector financiero internacional apoya a la 
transición y mitigación.

Por otro lado, les informó que durante el mes de septiembre participó del G20, un foro 
internacional de gobernantes y presidentes de bancos centrales, que tiene como meta discutir 
sobre políticas relacionadas con la promoción de la estabilidad financiera internacional, siendo 
el principal espacio de deliberación política y económica del mundo, en representación de la 
UIA. Los puntos fundamentales que se trabajaron fueron la aceleración de la transición a una 
carbono neutralidad, el garantizar el cambio climático y el crear marcos normativos y políticas 
públicas que garanticen estos aspectos. 
 

5. Fallo Prochem Bio de la Suprema Corte de Buenos Aires (permisos 
ambientales).  

El Presidente del Departamento, Manuel Frávega, informó que la Suprema Corte de Justicia de 
la Provincia de Buenos Aires resolvió a favor de la Asociación Civil “Foro Medio Ambiental San 
Nicolás” y ordenó el cese de actividad de la empresa Prochem Bio S.A., hasta que obtenga los 
permisos ambientales obligatorios, entre ellos los de la Autoridad del Agua (ADA).

Los presentes coincidieron en que este fallo es desfavorable, ya que el ADA no está emitiendo 
autorizaciones. La Sra. Susana Pagola indicó que es importante leer la demanda y la sentencia 
en primera instancia para conocer el panorama completo. El Sr. Frávega se comprometió a 
compartir la información por el grupo de WhatsApp del Departamento. 

6. Novedades Ministerio de Ambiente y ADA. 

El Sr. Jorge Acquaviva informó sobre los temas tratados durante la última mesa ambiental 
industrial convocada por el Ministerio de Ambiente. Allí firmaron una nota dirigida al ADA en 
donde reclaman la emisión de los permisos que están pendientes. 

Por otro lado, conversaron con el Ministerio respecto a que se ha comenzado a dar de baja de la 
plataforma los trámites de renovación de Certificado de Aptitud Ambiental (CAA), porque no 
estaban los permisos otorgados y vigentes de explotados de pozo y vuelcos que debía dar el 
ADA. Por este tema se presentaron reclamos exigiendo soluciones y se logró que a las 
empresas que les dieron de baja el trámite lo puedan volver a cargar. A su vez, el Ministerio 
comenzó a enviar consultas puntuales a las empresas para conocer el estatus de sus CAA; el 
objetivo es que a partir de las respuestas se haga una devolución al ADA y se trabaje en una 
resolución para que se aprueben los certificados.

 

Departamento de
Comercio Exterior

Siendo las 16 hs del 18 de octubre de 2023 se reúne el Departamento de Comercio Exterior de 
UIPBA, presidido por Silvia Chus, a través de la plataforma virtual, Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Eduardo Carrá, Verónica Magan Laca, Patricia Fragomeni, 
Patricia Rodríguez, Gabriela De Simone, Leonardo Gallo, Esteban Canteros, Juan Martin Lew, 
Mónica Rivitti y Jorge Pegoraro

Participa en carácter de invitada la Vicepresidente del Centro de Despachantes de Aduana 
(CDA), Andrea Coscarello y Marcelo Ravida.

Participa también staff de UIPBA.

1. Conclusiones del Foro de Entidades COMEX

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Silvia Chus, dio la bienvenida a 
la Vicepresidente del Centro de Despachante de Aduanas (CDA), Andrea Coscarello y a Marcelo 
Ravida, quien la acompañó.

La Sra. Coscarello agradeció la invitación y comenzó su exposición indicando que en lo que 
respecta a las nuevas normativas anunciadas por el BCRA y la Secretaría de Comercio durante 
las primeras semanas de octubre, no hay mucha previsibilidad. La última que se publicó fue la 
Comunicación “A” 7864, que modifica condiciones de acceso al MULC.

Por otro lado, comentó que participaron en la semana del comercio exterior realizada en la 
Provincia de Santa Fe. Allí se debatieron propuestas que serán enviadas a los candidatos 
presidenciales para su análisis y consideración. Además, se presentó la Carta Abierta con el 
acuerdo de todas las instituciones del Comercio Exterior que participan en la mesa de trabajo 
del CDA. La carta fue un impacto que salió en todos los medios y fue difundida por diferentes 
RRSS. 

La Sra. Silvia Chus informó que las miembros del Departamento, Patricia Fragomeni y Mónica 
Rivitti, asistieron al evento de manera presencial en representación de UIPBA. Destacó que, 
durante el encuentro, realizaron la lectura de una nota en donde se detallaron las principales 
problemáticas y propuestas del sector, que fue aprobada por todos los presentes.

Continuando con la agenda, los participantes conversaron de qué manera les está afectando en 
su producción las medidas y nuevas normativas anunciadas. Los principales problemas que 
enfrentan están vinculados a cambios en las fechas de pago que impiden girar divisas al 
exterior, generando una situación de nula previsibilidad y, en consecuencia, desconfianza en los 
proveedores. Algunas empresas ya han tenido que detener las plantas.

El Presidente del Departamento, Norberto Fedele, comentó que junto a la Responsable de 
Comunicación de UIPBA, María Jesús Alvarado, ya han finalizado la fusión de Departamentos 
entre el de PyMI, Comercio y Financiamiento y el de MIPyMES y Emprendedores, pasando de 
esta forma a llamarse “MIPyMES, Comercio y Financiamiento”. 

El objetivo de esta unificación es que el espacio obtenga más músculo y masa crítica. Por ese 
motivo sería fundamental que de las reuniones mensuales puedan participar un representante 
de cada Unión Industrial y las Cámaras que integran el Departamento.

Es clave darse a conocer, por eso es necesario armar una agenda predeterminada, en pos de 
que los miembros puedan calendarizar la fecha de las reuniones y participar de las mismas. En 
un principio en lo que resta del año se realizará un jueves en particular de cada mes, el de 
noviembre será el 23/11. 

2. Encuesta de interés

El Sr. Fedele informó que se está planeando llevar adelante una encuesta desde el 
Departamento a los fines de identificar los temas de interés en materia PyMI, para diseñar una 
agenda que refleje las necesidades de los asociados de UIPBA.

Una vez finalizado el relevamiento, se procederá a desarrollar herramientas, capacitaciones y 
encuentros, basándose en las respuestas obtenidas y los principales intereses que allí se 
expresen, pensadas para ayudar a las PyMES y su desarrollo. 

El Sr. Fedele procedió a presentar las opciones a responder en la encuesta, entre ellas se 
incluyen como temas de interés: 

• Prácticas Profesionales - Vinculación con Escuelas Técnicas.
• Formación de técnicos.
• Recursos legales para las PyMES en el ámbito de la Ley Provincial de Educación.
• Programas EPT y PIL (Ministerio de Trabajo).
• Gestión dentro de las empresas familiares.
• Comunicación asertiva con el personal dentro de la empresa.
• Liderazgo en las organizaciones para optimizar el desarrollo de las PyMES.
• Bienestar laboral, motivación y compromiso con la PyME.
• Ciencia de datos aplicada a la industria PyMI.
• Marketing digital en las PyMES. Construcción de la marca.

El Sr. Ariel Cappelletti indicó que está de acuerdo con las opciones presentadas y sugirió sumar 
una vinculada a la Introducción al mundo del Costo Operativo Industrial PyME. Es importante 
que las empresas tengan conocimiento de cuál es el costo taller de su industria. Se acordó que 
se incorporará esta opción. 

3. Drive con todo el material

La Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, recordó a los presentes que ya está 
disponible la carpeta de drive del Departamento, en donde pueden publicar todo el material 
que deseen compartir. El mismo ya fue enviado por el grupo de WhatsApp y está adjunto en la 

La Sra. Chus indicó que es fundamental el trabajo de vinculación entre todas las entidades del 
COMEX para poder brindarse apoyo en esta situación de emergencia, teniendo en cuenta que 
por parte de los organismos a cargo aún no ha habido respuestas. 

La Vicepresidente del CDA indicó que en muchas ocasiones ante estos escenarios sugieren a sus 
socios realizar una nota explicando la situación que está atravesando la PyME, haciendo un gran 
énfasis en la urgencia que implica que se acepte el pago. Otra opción es presentar la misma 
información ante el BCRA, aunque no siempre haya respuestas. Cómo otra alternativa sugirió 
presentar una audiencia. Como última posibilidad, mencionó que también se pueden hacer 
operaciones con un tercero, sin embargo, no es la opción más recomendada.

En lo que respecta a la comunicación “A” 7864 realizada el 12 de octubre por el BCRA, se aprobó 
la eliminación de las excepciones. Esto generó que los proveedores no quieran entregar la 
mercadería si esta normativa no se elimina, provocando de esta manera que las empresas 
deban parar la producción en caso de que no reciban los insumos. No hay muchas medidas que 
las cámaras puedan tomar para revertir esta situación, más que generar notas desde las 
entidades explicando la gravedad de la problemática que están atravesando.

Por otro lado, los presentes comentaron que también están presentándose problemas con los 
reglamentos técnicos que no están siendo aprobados, ya que sin esa autorización no pueden 
presentar las SIRAS. 

La Srta. Sofía Taiana, quien está a cargo de las gestiones de los reclamos vinculados al comercio 
exterior en UIPBA, comentó que continúan elevando los casos a la UIA de: problemas con el 
CEF, SIRAS, SIRAS sin fecha de pago, SIRASE, CCUCE y el de gestión de bloques pagos. Los 
mismos los eleva los días lunes por la tarde, quienes deseen enviarle los formularios 
mencionados, deberán hacerlo al correo electrónico asistenciapyme@uipba.org.ar.

Departamento de
MIPyMES, Comercio y Financiamiento 

Siendo las 17 hs del 18 de octubre de 2023, se reúne el departamento de MIPyMES, Comercio y 
Financiamiento de UIPBA, presidido por Norberto Fedele, a través de la plataforma virtual 
Google Meets.

Asisten los siguientes miembros: Carlos Legaz, Favio Deleo, Silvana Del Valle, Eduardo Carrá y 
Ariel Cappelletti.

Participa también staff de UIPBA.

1. Fusión de Departamentos 

descripción del mismo para que puedan acceder cuando lo deseen. 

4. Confirmación de disertación próxima reunión de conferencia OIT (Favio 
Deleo)

El miembro del Departamento, Favio Deleo, comentó que ya está confirmada la disertación de 
la Srta. Florencia Suau, Jefa del Departamento de Formación e Innovación Profesional de la 
UIA, sobre prácticas profesionalizantes. 

Se realizará el 23 de noviembre a las 16.30 hs dentro de la reunión mensual de Departamento, 
se podrá participar de manera presencial o virtual. Durante el encuentro se diferenciarán las 
prácticas educativo-laborales existentes para vincular empresas con jóvenes, haciendo foco en 
herramientas de prácticas profesionalizantes y su aplicación en la Provincia de Buenos Aires.

Acordaron con la Responsable de Comunicación, María Jesús Alvarado, comenzar con la 
difusión la semana entrante, a través de RRSS y los canales de WhatsApp. 

Departamento de
Mujeres Empresarias

Siendo las 14 hs del 25 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Mujeres Empresarias 
de UIPBA, presidido por Karin Rodríguez, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asisten las siguientes miembros: Patricia Malnati, Romina Vargas, Constanza Sena, Natalia 
Barbieri, Cristina Arheit, Natalia Timossi, Gabriela De Simone, María Elena Deus, Patricia 
Rodríguez, Silvia Chus, Lilian Acevedo, Paula Perazzo y Silvana del Valle. 

1. Bienvenida - Presentaciones

Dando comienzo a la reunión, la Presidente del Departamento, Karin Rodríguez, invitó a todas 
las participantes a presentarse, dado a que hay nuevas integrantes.  

2. Capacitación con el Banco Ciudad: Negociación con perspectiva de género

La Presidente del Departamento comentó que recibieron una invitación del Banco Ciudad para 
participar de una capacitación sobre “Negociación con perspectiva de género”, que se realizará 
el 13 de noviembre en la sede Vicente López de la Universidad Siglo 21. Se brindarán 
certificaciones a nivel Universitarios. La Sra. Rodríguez indicó que pronto difundirán la 
información del evento.

3. Charlas certificadas con Julia Scandale

La Sra. Rodríguez informó que hay posibilidades de organizar capacitaciones con la abogada, 
Julia Scandale, con el acompañamiento de la OIT, considerando la posibilidad de contar con una 
certificación de dicha entidad. En un principio la idea era realizar sobre negociaciones, pero 
dado que coincide con el Seminario que brindará el Banco Ciudad, conversarán con la Sra. 
Scandale para definir la temática que presentará. El objetivo es realizar esta actividad en 
conjunto con Red MIA.

4. Cierre Voces Vitales Visa Red MIA 

La Sra. Patricia Malnati indicó que la semana pasada estuvo presente en representación del 
Departamento de Mujeres de UIPBA, en la clase de “Mujeres emprendedoras líderes VISA”. 
Mencionó que las jornadas están siendo un éxito, con una participación de aproximadamente 
45 mujeres.

En la misma línea comentó que durante los primeros días de diciembre se realizará el cierre de 
lo que ha sido el curso, invitando a las emprendedoras que participaron de las clases a exponer 
sus emprendimientos. La Sra. Malnati resaltó la importancia de que todas las miembros del 
Departamento asistan a este evento, ya que será fundamental para quienes han realizado la 
cursada, contar con el acompañamiento de las mujeres organizadoras.

5. Federación de Industrias del Estado de São Paulo (FIESP)

La Sra. Silvia Chus comentó que los días 8, 9 y 10 de noviembre, se realizará la Reunión de 
Convergencias de Mujeres Empresarias en la Federación de Industrias del Estado de São Paulo 
(FIESP). Recordó que UIPBA es parte de la Convergencia Empresarial de Mujeres del Mercosur, 
motivo por el cual asistirán a este evento. Durante la jornada se dialogará sobre los proyectos 
que llevan cada una de las gremiales presentes con perspectiva de género y se abrirán 
conversaciones entre los diferentes países que participen para lograr objetivos precisos 
vinculados fundamentalmente a los negocios.

La Sra. Chus indicó a las integrantes del Departamento que quien esté interesada en asistir al 
evento se comunique con ella para organizar su participación. A su vez, les comentó a quienes 
no puedan viajar a Brasil, que pueden enviar información sobre sus empresas y negocios para 
que las presenten en el evento en pos de generarles contactos.

6. Capacitación sobre oratoria en noviembre

La Presidente del Departamento mencionó que sería ideal organizar una capacitación de 
oratoria. Consultó a las presentes si cuentan con contactos que puedan hacerse cargo de este 
proyecto. Las Sras. Natalia Timossi, Romina Vargas, Patricia Malnati y Constanza Sena, indicaron 
que ellas tienen contactos de coaches que podrían ser expositoras o expositores.

7. Congreso Mundial de Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard

La Sra. Karín Rodríguez comentó que participó como oradora del III Congreso Mundial de 
Mujeres Líderes en la Universidad de Harvard. El evento se basó en el compromiso de las líderes 

actuales con los puntos establecidos en la Agenda 2030 de las Naciones Unidas y en los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La actividad les ofreció las herramientas, el 
conocimiento y las conexiones necesarias para alcanzar sus metas.

Durante el encuentro expuso sobre las oportunidades de crecimiento que le ha brindado el 
trabajo en red entre mujeres industriales tanto a nivel nacional como internacional.

8. Evento de IDEA Pyme

La Sra. Karin Rodríguez indicó que el jueves 2 de noviembre se realizarán las Charlas Abiertas 
Pyme de IDEA y cuentan con la posibilidad de acceder a este encuentro para participar como 
oradora en algunos de los espacios que se desarrollarán durante la jornada. Sin embargo, aún 
no han definido su participación.

Departamento de
Legislación y Política Productiva

Siendo las 16 hs del 26 de octubre de 2023, se reúne el Departamento de Legislación y Política 
Productiva, presidido por la Dra. Sonia Escuder, a través de la plataforma virtual Google Meets.

Asiste el Dr. José Etala.

Participa también staff de UIPBA.

1. Proyecto de ley - Reducción de Jornada Laboral

Dando comienzo al encuentro, la Dra. Sonia Escuder y el Dr. José Etala dialogaron sobre la 
coyuntura política del país y el contexto pre electoral que se está atravesando.

En lo que respecta al proyecto de ley vinculado a la reducción de jornada laboral, comentaron 
que no hay perspectiva de saber qué sucederá con el mismo hasta pasadas las elecciones 
presidenciales del 19/11. Sobre este tema se llevaron adelante dos sesiones en la cámara de 
diputados, el siguiente paso es realizar el dictamen de mayoría o minoría y a partir de allí 
elevarlo a la votación del congreso.

2. Próximas acciones del Departamento 

La Dra. Sonia Escuder comentó que desea realizar la próxima reunión departamental de manera 
presencial en la sede de UIPBA (Av. Córdoba 363), el Dr. Juan José Etala estuvo de acuerdo e 
hizo énfasis en la necesidad de aumentar la convocatoria.
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3. Reunión Presencial

Finalizando el encuentro el Sr. Betanzos propuso realizar la próxima reunión de Departamento 
de manera presencial el 28 de noviembre a las 10 am en la sede de UIPBA (Avenida Córdoba 
363). El Sr. Chiabra estuvo de acuerdo y sugirió convocar a alguna personalidad/expositor para 
que realice una presentación sobre algún tema de interés para socios de UIPBA. Ambos 
indicaron que avanzarán con la coordinación de este encuentro.

 


